

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan temuan dan pembahasan peneliti mengenai peran guru PAK dalam mengatasi pelecehan seksual verbal di SMA Negeri 7 Manado, maka dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut.

1. Di SMA Negeri 7 Manado khususnya kelas X MIPA 5, masih terdapat perilaku *verbal bullying* yang sering dialami oleh siswa 3 dari 6 siswa yang menjadi informan pernah mengalami perilaku *verbal bullying* dalam berbagai bentuk di lingkungan sekolah. Hal ini disebabkan karena para siswa merasa itu hanya candaan dan hal yang wajar untuk dilakukan dan masih ada guru yang hanya membiarkan *verbal bullying* terjadi.
2. Faktor yang menyebabkan terjadinya verbal bullying pada siswa kelas X MIPA 5 adalah faktor keluarga, pernah jadi korban bullying, kesulitan mengendalikan emosi, mencari perhatian dan adanya masalah pribadi. Sehingga masih perlunya peran Guru PAK untuk mengatasi *verbal bullying* yang ada di kelas X MIPA 5.
3. Guru PAK telah memaksimalkan perannya dalam mengatasi *verbal bullying*. Guru PAK tidak hanya berperan sebagai pendidik dan pengajar di dalam kelas, namun ia juga berperan sebagai fasilitator dan pembimbing di luar kelas. Peran guru PAK dalam mengatasi

verbal bullying secara keseluruhan dimulai dari memberikan materi-materi yang berkaitan dengan *verbal bullying*, menyampaikan secara lisan mengenai buruknya tindakan *verbal bullying*, hingga memberi teguran dan pengarahan pada pelaku agar mereka merasa jera.

B. Saran

1. Sebaiknya materi-materi pembelajaran dikaji lebih lagi agar tidak hanya monoton mengenai pembelajaran di dalam kelas, namun diperluas untuk pengenalan dan pencegahan terjadinya hal-hal di luar materi pembelajaran, termasuk *verbal bullying*.
2. Guru dan lingkungan sekolah harus lebih memperhatikan lingkungan pergaulan siswa di lingkungan sekolah, serta memberi pemahaman bagi para siswa dan guru mengenai *verbal bullying* agar mereka dapat sadar tentang tindakan-tindakan yang termasuk *verbal bullying*, dan tidak lagi membiarkan *verbal bullying* terjadi agar para siswa yang menjadi korban tidak ragu lagi untuk melaporkan hal-hal yang ia alami.
3. Dalam peneliti melakukan penelitian di SMA Negeri 7 Manado, selain *verbal bullying*, peneliti melihat adanya bentuk bullying yang lain yang juga di lakukan oleh beberapa siswa yang ada di SMA Negeri 7 Manado untuk itu peneliti menyarankan kepada teman-teman yang akan melakukan penelitian untuk menggali

lebih banyak lagi tentang bentuk bullying yang lain yang ada di SMA Negeri 7 Manado.